Comité régional de l'Europe

Soixante-neuvième session

Copenhague (Danemark), 16-19 septembre 2019

EUR/RC69/TD/4

6 septembre 2019

190438

ORIGINAL : ANGLAIS

Séance d'information technique sur la santé de l'enfant et de l'adolescent dans la Région européenne de l'OMS

Jeudi 19 septembre 2019 13 h 00-14 h 30, salon 9

Contexte général

- 1. Dans l'ensemble de la Région européenne de l'OMS, des progrès satisfaisants ont été accomplis en ce qui concerne la diminution de la mortalité infantile, ce qui pourrait expliquer l'impression répandue qu'il n'est plus nécessaire de placer la santé et le bien-être des enfants et des adolescents de la Région parmi les priorités. En effet, les pays ayant les taux de mortalité infantile et juvénile les plus bas au monde sont situés dans cette Région. Toutefois, dans certains pays de la Région, la mortalité ne poursuit plus son mouvement à la baisse et les taux augmentent même. De plus, comme indiqué dans le récent rapport de situation (document EUR/RC68/8(E)) sur Investir dans l'enfance : la stratégie européenne pour la santé des enfants et des adolescents 2015-2020 (reprise du document EUR/RC64/12), il reste d'importants motifs de préoccupation en ce qui concerne la morbidité, le bien-être et le développement de l'enfant, et de nouveaux problèmes apparaissent.
- 2. Le secrétariat de l'OMS décèle également des causes de préoccupation pour la santé et le bien-être de l'enfant et de l'adolescent. L'enquête sur le comportement des enfants d'âge scolaire en matière de santé (HBSC, pour *Health Behaviour in School-aged Children*) est une collaboration active de l'OMS, dans le cadre de laquelle des données sont recueillies tous les quatre ans sur les enfants âgés de 11, 13 et 15 ans, et qui se déroule actuellement dans 46 États membres. Le manque d'équité, le bien-être mental, la consommation d'alcool, l'activité physique et les taux d'obésité sont quelques-uns des sujets abordés dans les récents rapports HBSC. Les données collectées lors de la dernière enquête (2017-2018) sont en cours d'analyse et seront rendues accessibles en mars 2020. Durant cette séance d'information, toutefois, sera présenté un premier aperçu de certaines informations sur l'utilisation des médias électroniques par les adolescents, obtenues dans le cadre de cette enquête.
- 3. D'autres aspects sur lesquels doivent se pencher de nombreux pays sont la capacité des systèmes de santé à répondre aux besoins de soins de santé primaires des enfants et les compétences des prestataires de soins surtout en matière de promotion du développement dans la petite enfance et de soins de santé pour adolescents ainsi que la surprescription d'antibiotiques et les taux de vaccination en baisse.

- 4. Les écoles ont également leur importance, car elles devraient contribuer à assurer que les enfants puissent acquérir les aptitudes et les compétences dont ils ont besoin pour leur vie future, dans des domaines tels que la littératie en santé, l'activité physique et la nutrition. Dans de nombreux pays, il faudrait renforcer la capacité de réaction des services de santé en milieu scolaire.
- 5. Lors de cette séance d'information technique, plusieurs de ces aspects problématiques pour lesquels des mesures s'imposent dans la Région seront mis en évidence. Les États membres seront informés des initiatives en cours, ainsi que des projets en vue de la transition vers une nouvelle stratégie pour les enfants et les adolescents après l'expiration de la stratégie actuelle, en 2020.

Objectifs de cette séance d'information technique

- 6. Les objectifs de la séance sont les suivants :
 - faire prendre conscience de la nécessité d'agir concernant plusieurs aspects de la santé et du bien-être de l'enfant et de l'adolescent, et dissiper l'idée fausse selon laquelle tous les problèmes sont résolus en Europe ;
 - lancer l'initiative pour l'enfant et l'adolescent et présenter les outils et matériels de l'OMS disponibles pour améliorer l'état de santé de l'enfant et de l'adolescent, dont des informations sur l'élaboration d'une stratégie en faveur de l'enfant et de l'adolescent en Europe pour 2020-2030;
 - plaider en faveur de la santé de l'enfant et de l'adolescent et établir des partenariats avec les États membres et d'autres acteurs concernés pour mettre en œuvre les mesures requises.

Déroulement de la séance

Introduction : la santé de l'enfant et de l'adolescent en Europe

- Représentant de pays
- Représentant des jeunes

Thèmes à aborder

- Allaitement au sein
- Santé mentale de l'adolescent
- Maladies non transmissibles chez l'enfant : l'asthme
- Expériences négatives dans l'enfance et sécurité routière
- Qualité des soins pour les enfants
- Alimentation complémentaire
- Développement dans la petite enfance
- Prestation de services pour l'adolescent
- La tuberculose chez les enfants

EUR/RC69/TD/4 page 3

- Paiements à charge de l'utilisateur
- Syndrome d'alcoolisation fœtale
- Vaccination
- Emploi des médias électroniques par les adolescents.
- 7. Ces sujets seront abordés en deux groupes avec une question introductive, un vote, et des résumés de trois minutes sur chaque thème. Des représentants de tous les programmes du Bureau régional de l'OMS pour l'Europe ayant une composante sur les enfants et les adolescents apporteront leur contribution. Après chaque exposé de groupe aura lieu un débat avec animateur, et les représentants de deux États membres feront de brèves interventions.

Débat

• Comment réduire les écarts en matière de survie et de bien-être de l'enfant ? Difficultés pour la mise en œuvre.

Synthèse et présentation des étapes suivantes ; lancement de l'initiative pour l'enfant et l'adolescent

= = =